

J'ai été récemment amusé par l'intéressant récit d'une conversation fictive entre une vieille paysanne russe et un cosmonaute venant tout juste de rentrer sur Terre après avoir séjourné une année dans l'espace :

*Camarade, lança ce dernier, c'est bon de revoir Leningrad après une année d'absence.*

*Je regrette, lui explique la vieille femme, mais Leningrad a repris le nom de Saint-Pétersbourg.*

*Leningrad n'existe plus? Lénine était pourtant le père du communisme.*

*Je regrette. Le communisme a disparu. Nous sommes maintenant capitalistes.*

*Capitalistes? Mais comment Gorbatchev a-t-il pu permettre une telle chose?*

*Je regrette, mais Gorbatchev n'est plus au pouvoir. Il a été renversé par les partisans de la ligne dure.*

*Vous voulez dire que nous sommes maintenant dirigés par des radicaux?*

*Non, les radicaux sont partis à leur tour. C'est Eltsine qui les a remplacés.*

*Et Eltsine serait maintenant à la tête de l'Union soviétique?*

*Non, car l'Union soviétique a elle aussi disparu.*

*Il n'y a plus d'Union soviétique!, s'exclame le cosmonaute incrédule. Nous devons vite alerter les autres membres du pacte de Varsovie!*

*Mon fils, lui dit calmement la vieille femme, nous avons beaucoup de choses à nous dire.*

*Il y a quelques années, nous, les Canadiens, ressemblions un peu à ce cosmonaute russe. Nous venions de connaître des changements rapides, et notre univers familier était en pleine transformation. Nous avons beaucoup de choses à nous dire.*

*Le gouvernement fédéral a contribué au dialogue entre les Canadiens. En les invitant à participer à l'Initiative de la prospérité, nous leur avons proposé d'unir leurs efforts afin d'élaborer un plan d'action devant permettre au pays tout entier de relever les défis économiques qui se présentent à lui.*

*Les Canadiens ont répondu à notre invitation. Ils ont pris la parole à l'occasion de 186 consultations populaires ainsi que de consultations régionales tenues dans 5 grands centres urbains.*